

Oppenheimer Open mind

"T

o todo me dijo".... "Tito Morales me aseguró en tres oportunidades".... "la última vez que hablamos, Tito Quiroga me contó que Bolivia".... "la otra semana ví que ir a Brasil". Estas frases no son expresiones de arrogancia argentina del periodista Andrés Oppenheimer. Más bien obedecen a su trabajo como analista internacional en medios de la relevancia de CNN o The Miami Herald. Son el resultado del impelente de estar ahí, de viajar a lugares donde las papas están quemando, entre otras cosas para conversar con los protagonistas.

Oppenheimer dejó su país en 1976 durante el régimen de Videla, después de haber estudiado periodismo en la Universidad de Buenos Aires. Recaló en Nueva York, donde logró su master en Colombia, y desde entonces ejerce su profesión básicamente en todo el continente, siempre con Estados Unidos como residencia y punto de zapateo para su reportaje en terreno.

Autor de columnas en el Herald (que son publicadas en 60 diarios de la región) y de cuatro libros que han puesto el dato en diversas lenguas latinoamericanas (*La hora final de Castro. En la frontera del caos. Crónicas de héroe y bandolería y Ojos resabidos*), puede decirse que está hablando con una voz autorizada.

A medio camino entre la sima y la cima

«América Latina se sacudió de los dictaduras de los años 70 y 80 y vivió una etapa de

apariencia modernizadora y de grandes expectativas. Hoy los sueños de la región vuelven a temblar. Estuvimos en el abismo, después en la cumbre y, ¿quién sabe ahora al abismo?

-Está es una curva como la del Dow Jones. Estamos en una depresión, pero si miras los últimos 50 años, ves que va hacia arriba. Creo que América Latina en general es un continente más serio, más democrático, más tolerante y más encajado al mundo de lo que era en los 70 o en los 80, en los años de Pinochet, de Videla o de Stroessner.

-*Hagamos ficción: si en los momentos peores estábamos en cero, y en los mejores en 100, ¿en cuánto estamos ahora?*

-Yo creo que estamos en 50. En los dos o tres últimos años ha habido retrocesos importantes, pero además estamos en un punto en que podemos desender mucho más. Pero en general hay elementos para pensar que estamos más vacuados que antes contra los dictadores, los populismos, los salvajismos de la patria y los capitanes del microfón. Un ejemplo: lo de Chávez en Venezuela, que no ha tenido una dictadura reciente, y que no está vaciado; si lo están Chile o Argentina.

-*¿Y cuáles pueden ser los peligros ahora?*

-Que aparezcan los dictadores de anta con otra capitanía. El peor escenario sería una ola popillista que nos regrese a experimentos que

Hay que tener la mente abierta a tope para hacer análisis frescos y profundos de la actualidad del continente americano. Con tantas millas recorridas, con tanta entrevista en el cuerpo y premios en su hoja de vida, el comentarista de CNN y The Miami Herald recorre país por país, con Capital al lado. Por Matías del Río C.

fallaron. Pero hay que considerar también que los populistas de hoy, en un mundo globalizado e informado, ya no son lo de anta. Hasta el mismo Lula está hablando de disciplina fiscal, de negociar y no romper con el FMI.

-*¿Por qué se produjo el punto de quiebre en la región, si iban bien?*

-Por varios motivos. Entre los internos está la corrupción; creer que la democracia pone sólo trae bienestar económico o que la democracia son sólo elecciones, y no un sistema de pesos y contrapesos... Seguimos siendo países de hombres y no de instituciones. Entre los externos, la coincidencia de la caída de Rusia, de Tequila, con la del Dow Jones, con inversionistas buscando refugio en mercados más seguros. También el 11 de septiembre, que hundió más a Estados Unidos; el creciente desinterés norteamericano y de Europa por América Latina y el que los nuevos integrantes de la Unión Europea sean competencia directa, y que lo que menos quieren es un acercamiento con América del sur.

-*Estos son sólo factores económicos, pero también hay un desprecio de la política en los países, que acarrea una desvalorización de los partidos, de los líderes y pone en*

AUTORÍA

Oppenheimer, Andrés 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Open mind [artículo] Matías del Río C. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)